
 

 

 

 

 

 
Comunicado: 0038                                                                                                                                                                                                                                                                     
 

Trabaja Veracruz por su riqueza natural 
 

 En el Palacio Legislativo y ante la Comisión de Medio Ambiente, presenta titular de Sedema 
acciones y resultados del sexto año de gobierno. 

 

Xalapa, Ver., 20 de noviembre de 2024.- Para conocer el trabajo realizado por el gobierno estatal 
en materia de conservación, protección y restauración de los recursos naturales durante el sexto 
año de mandato constitucional, la Comisión Permanente de Medio Ambiente, Recursos Naturales 
y Cambio Climático de la LXVII Legislatura local consignó el acto de rendición de cuentas de la 
dependencia del ramo. 
 
Correspondió a las diputadas Imelda Garrido Alvarado, Angélica Peña Martínez y Valeria Méndez 
Moctezuma, presidenta, secretaria y vocal de dicha instancia legislativa, respectivamente, 
conducir la comparecencia del titular de la Secretaría de Medio Ambiente (Sedema), Juan Carlos 
Contreras Bautista ante este Congreso. 
 
El funcionario informó que, dentro de las políticas diseñadas para abordar de manera integral los 
retos ambientales, priorizando la biodiversidad y conservación, en este año fueron decretadas dos 
nuevas Áreas Naturales Protegidas (ANP): Ejido Jilotepec, en el municipio del mismo nombre, y 
Mesa de Enmedio, en Emiliano Zapata. 
 
Además, se ejecutó el rescate y la rehabilitación de las ANP Arroyo Moreno, en Boca del Río y 
Medellín; Ciénega del Fuerte, en Tecolutla; Cerro de la Galaxia, Molino de San Roque y Parque 
Ecológico Molino de San Roque, en Xalapa, así como la reforestación en la laguna El Farallón. 
 
En el mismo periodo, con una inversión de 12.5 millones de pesos (mdp), se concretó la 
restauración de la primera Área Privada de Conservación decretada en Veracruz, el Sitio Ramsar 
1602 Manglares y Humedales de Tuxpan, en 162 hectáreas. 
 
El titular de la Sedema destacó también la creación del Primer Centro de Rehabilitación y 
Conservación de Fauna Silvestre, Naturalia, en el ANP El Tejar-Garnica, con una inversión de casi 
100 mdp, y la modernización y equipamiento de la Unidad Deportiva y Recreativa “La Alameda”, 
en Coatzacoalcos, en la que se invirtió 49 mdp. 
 
Por cuanto hace al mantenimiento de las fábricas de agua –prosiguió-, este año, gobierno, 
iniciativa privada y sociedad civil sumaron esfuerzos para reforestar mil 551 hectáreas en 138 
municipios, derivado de la producción de un millón 783 mil plantas en los nueve viveros 
manejados por la Secretaría. 
 
En este 2024, se registró un total de 236 incendios forestales, de los cuales, 108 fueron atendidos 
por las brigadas propias. El Secretario destacó la participación de la Guardia Nacional, Secretaría 
de Marina, Secretaría de Seguridad Pública y personas voluntarias. A esta labor añadió los 238 
recorridos de monitoreo en lo que va de este año. 
 



 

 

Explicó también lo referente a la realización de convenios con municipios, la atención a la tala 
clandestina, el ordenamiento ecológico y la protección de la tortuga marina, proyectos para el 
fomento ambiental, la campaña Recicla tu Navidad, esterilización de animales de compañía y la 
capacitación a la población con charlas, talleres y foros presenciales y virtuales de educación 
ambiental, concursos de fotografía y cortometrajes y control de la contaminación. 
 
Durante esta anualidad, la Sedema y la Procuraduría Estatal de Protección al Medio Ambiente 
(PMA) emprendieron el Programa Estatal de Saneamiento de Aguas, con la finalidad de recuperar 
las 13 cuencas hidrológicas afectadas por lirio acuático. En 2024, se realizaron medidas de 
remediación en lagunas en Alto Lucero, Veracruz, Otatitlán y Santiago Tuxtla, cuya inversión fue 
de 114 mdp para beneficiar a 671 mil habitantes. 
 
Respecto a vinculación social y cultura ambiental, a través de las jornadas de acopio de residuos, 
“reciclones” y “ambientones”, este año, la Sedema realizó 10 campañas para la adecuada 
disposición de dos mil 723 toneladas de residuos sólidos urbanos y de manejo especial, así como 
dos mil 700 litros de aceite vegetal usado. 
 
También, con el trabajo coordinado entre gobierno, sociedad y concesionarios, este año se 
alcanzó la cifra de un millón 225 mil 717 servicios de verificación; en este mismo periodo, la PMA 
recibió y dio seguimiento a 492 denuncias por daño a la atmósfera, flora, fauna, agua y suelo, 
emitidas por habitantes de 76 municipios y 92 auditorías en 21 municipios. 
 
Expuso también los proyectos y las obras ejecutadas a partir del Plan de Gestión Ambiental de 
Residuos Sólidos Urbanos y de Manejo Especial. Destacó la construcción de cuatro centros 
regionales de acopio de llantas en Actopan, Ángel R. Cabada, Coatzacoalcos y Tuxpan, con una 
inversión de 8.4 mdp, para el almacenamiento temporal de 10 mil piezas. 
 
Esta secretaría, de acuerdo con su titular, dio asistencia técnica y asesoramiento a 19 
dependencias de la Administración Pública Estatal para la implementación de sus Agendas 
Sectoriales de Cambio Climático, así como asesorías a funcionarios municipales para la 
elaboración y seguimiento de agendas climáticas. 
 
Juan Carlos Contreras Bautista concluyó su exposición agradeciendo la colaboración de los 
gobiernos federal, estatal y municipal, instituciones educativas, Iniciativa Privada y sociedad 
veracruzana. 
 
 
Participación de diputadas y diputados 
 
En la primera ronda, participaron las diputadas Angélica Peña Martínez (PVEM) y Dulce María 
Hernández Tepole (PT) y el diputado Paul Martínez Marie (Morena) con preguntas sobre la 
situación que guarda la planta de Granjas Carroll (ubicada en el municipio de Perote) y si ésta 
pudiera salir del estado de Veracruz; la diferencia de cifras, por año, en atención a incendios 
forestales y cómo asegurar que los municipios suministren los recursos para el equipamiento de 
las brigadas que atienden siniestros y qué se hará para preservar las especies de ANP. 
 
También, cuántos rellenos sanitarios operan en la entidad y de éstos el número de los que estén 
regularizados; las acciones ejecutadas para atender la problemática de los residuos sólidos 
urbanos; la inversión en proyectos de construcción de celdas, lagunas de lixiviados y ampliación 
de rellenos sanitarios; el estado de concesiones revocadas a centros de verificación; acciones en 
la sierra de Zongolica para inhibir la tala clandestina, acompañamiento que brinda la Sedema a 



 

 

ciudadanos para la gestión de permisos forestales o de planes de manejo y cuántos y cuáles 
municipios cuentan con herramientas para la prevención de incendios. 
 
El diputado Adrián Sigfrido Ávila Estrada (MC) y las diputadas Luz Alicia Delfín Rodríguez (PAN) y 
Ana Rosa Valdés Salazar (PRI) abordaron temas referentes al estado que guardan los mantos 
acuíferos de la entidad, programas efectivos para la recarga, explotación y medidas de 
rehabilitación, actualización del marco legal en materia hídrica, participación ciudadana en la toma 
de decisiones sobre infraestructura ambiental, medidas para controlar los impactos ambientales 
por deforestación y para la protección de los ecosistemas forestales. 
 
También el estado que guarda la laguna El Farallón, acciones para la conservación del sistema de 
lagunas interdunarias, alcance en Veracruz del programa Sembrando Vida, impacto real de los 
trabajos de la Sedema, retraso en la construcción de los centros de transferencia y separación de 
los residuos sólidos en el municipio de Ángel R. Cabada, listado de los rellenos sanitarios y 
tiraderos a cielo abierto existentes en la entidad. 
 
Los diputados Carlos Marcelo Ruiz Sánchez y Urbano Bautista Martínez (ambos del PVEM) y la 
diputada Ivonne Selene Durán López (Morena) hicieron uso de la voz en la ronda general con 
preguntas sobre el motivo para reducir en el Parque Natura el espacio dedicado a la salud y el 
motivo para crear el santuario de animales, dado que la tendencia mundial es dejar de tenerlos en 
cautiverio; acciones ante los datos registrados por las estaciones de monitoreo del aire y para 
fomentar la educación ambiental. 
 
De la misma forma, el Secretario respondió a los cuestionamientos de los diputados Juan Tress 
Zilli (Morena) e Igor Fidel Rojí López (PVEM), con respecto a la efectividad de la distribución de 
semillas por drones, combate a la tala inmoderada y las consecuencias legales aplicadas a los 
responsables, sitios georreferenciados donde se haya reforestado y cómo se deja a Veracruz en 
materia ambiental al término de la presente administración, la regulación para la utilización de 
rellenos sanitarios y el proyecto para el saneamiento del Río Blanco. 
 
Este ejercicio de rendición de cuentas, celebrado en el auditorio Sebastián Lerdo de Tejada, inició 
a las 17:07 horas y concluyó a las 21:12. 
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